

Allgemeine Informationen zum Musikzweig

Mit dem Musikzweig von Klasse 5 bis 10 bietet das Ratsgymnasium Peine ein besonderes und in der Region einzigartiges Unterrichtskonzept für musikinteressierte und musikbegeisterte Kinder an.

Der Musikzweig beginnt mit einem Orchesterlehrgang in den Klassen 5 und 6. In den Jahrgängen 7 – 10 wird Musik als Hauptfach weitergeführt.

In der Orchesterklasse haben die Schülerinnen und Schüler der Jahrgänge 5 und 6 die Möglichkeit, ein Instrument neu zu erlernen und damit im Klassenverband zu musizieren. Das Klassenorchester setzt sich aus Querflöten, Klarinetten, Saxophonen, Trompeten, Posaunen, Violinen, Violoncelli und Kontrabässen zusammen.

Ergänzt wird die praxisnahe Auseinandersetzung mit Musik in allen Jahrgangsstufen durch vielfältige Konzepte der Vertiefung im Unterricht: Musik wird gehört, über Musik wird nachgedacht, über Musik wird gesprochen.

Musikpraktische Vertiefungen erfolgen beispielsweise zu

- Werken der Programmmusik („Die Moldau“, „Der Zauberlehrling“, „Bilder einer Ausstellung“ u.a.)
- Filmmusik und Musik in der Werbung
- Komponisten-Porträts in unterschiedlichen Epochen und Stilen
- Oper, Musical und Tanz
- Improvisation und Experimenteller Musik der Gegenwart

Der Klassenverband innerhalb des Musikzweiges 5 – 10 bleibt in der Regel erhalten. Er gibt der Entwicklung eines konstruktiven Gemeinschaftsgefühls und der persönlichen Entfaltung der einzelnen Schülerinnen und Schüler einen konstanten und sicheren Rahmen.

Das Fach Musik ist Hauptfach und wird wöchentlich vierstündig erteilt.

In den Jahrgängen 5 und 6 entfallen davon drei Wochenstunden auf Fachunterricht und Ensemblespiel im Klassenverband sowie eine Wochenstunde auf den Instrumentalunterricht in Kleingruppen.

In den Jahrgängen 7 und 8 wird Musik vierstündig im Klassenverband unterrichtet.

In den Jahrgängen 9 und 10 besteht der vierstündige Musikunterricht aus dem zweistündigen Fachunterricht im Klassenverband (praktisches Musizieren und Theorieunterricht) und der Teilnahme an einem Musik-Ensemble.

Für die Klassen 7-10 wird erwartet, dass der Instrumentalunterricht privat organisiert wird.

Für weitere Fragen wenden Sie sich gerne an Meinhard Buchwald (Fachobmann Musik):

m.buchwald@ratsgymnasium-pe.de

Kosten für den Musikzweig

Orchesterklasse 5 und 6:

Gebühr von monatlich 35 € für Instrumentalunterricht, Leihinstrument und Instrumenten-Versicherung.

Hauptfach Musik Jg. 7 – 10:

Keine Gebühren an die Schule.

Neben der Anschaffung eines eigenen Instruments müssen die Kosten für den Instrumentalunterricht privat getragen werden.

Musikzweig in den Jahrgängen 5/6

Das Klassenorchester setzt sich aus Querflöten, Klarinetten, Saxophonen, Trompeten, Posaunen, Violinen, Violoncelli und Kontrabässen zusammen. Diese Instrumente werden für zwei Jahre von der Schule an die Kinder ausgeliehen.

Kinder, die bereits eines dieser Instrumente spielen, sind zur Teilnahme in der Orchesterklasse ebenfalls herzlich eingeladen; die Teilnahme am schulischen Instrumentalunterricht ist aber für alle Kinder verpflichtend.

An einem „Schnuppertag“ lernen die Schülerinnen und Schüler die zur Verfügung stehenden Instrumente kennen, probieren sie aus und äußern daraufhin ihren Instrumentenwunsch.

Auf ihren neuen Instrumenten werden die Schülerinnen und Schüler von qualifizierten Instrumentalpädagogen der Kreismusikschule in Kleingruppen unterrichtet. Der Instrumentalunterricht ist mit einer Stunde wöchentlich im Stundenplan verankert und findet im Schulgebäude statt.

Der dreistündige Musikunterricht im Klassenverband wird größtenteils praktisch im Klassenorchester durchgeführt. Fester Bestandteil des Schullebens ist die Präsentation der im Unterricht erarbeiteten Ergebnisse in Konzerten.

Musikzweig in den Jahrgängen 7-10

Im Musikzweig der 7. bis 10. Jahrgangsstufe werden die in der Orchesterklasse gelegten musikalischen Grundlagen erweitert und vertieft.

Die an einem Unterrichtsgegenstand gewonnenen Erkenntnisse werden in ihrer praktischen Umsetzung im Klassenverband oder in kleineren Ensembles erfahren, kreative Prozesse der Improvisation und Komposition werden erlebt, die individuelle Gestaltungsfähigkeit der Schülerinnen und Schüler wird gefordert und gefördert, Klangspektren werden erprobt.

Im Übergang von der 6. zur 7. Klasse ist es möglich, sich noch einmal für ein anderes Instrument zu entscheiden. Neben den bisher im Klassenorchester vertretenen traditionellen Orchesterinstrumenten können nun auch weitere Instrumente wie z.B. Blockflöte, Klavier, Gitarre, E-Bass und Schlagzeug im Klassenverband gespielt werden. Der von nun an privat zu organisierende Instrumentalunterricht auf dem „alten“ oder dem „neuen“ Instrument bleibt eine wichtige Voraussetzung dafür, das musikalische Gleichgewicht im Klassenverband zu erhalten und gemeinsam Erfolge zu erzielen.

Die in den Klassen 9 und 10 verpflichtende Teilnahme an einem der Musik-Ensembles am Ratsgymnasium gehört zum bewährten Konzept der Musikklasse.

Musik-Ensembles

Die musikalischen Ensembles am Ratsgymnasium werden von den Musiklehrerinnen und -lehrern der Schule geleitet, knüpfen an den Musikunterricht an und bereichern das kulturelle Leben der Schule und in Peine.

- Schulorchester
- Big Band
- Schulchor
- Rock Band
- Unterstufenchor

Weitere musikalische Aktivitäten

Neben dem regulären Unterricht bereichern zahlreiche Aktivitäten die musikalische Ausbildung der Schülerinnen und Schüler, z.B.:

- Klassenvorspiele
- Öffentliche Auftritte und Konzerte innerhalb und außerhalb der Schule
- Konzert- und Theaterbesuche
- Kooperation mit den Staatstheatern Hannover und Braunschweig, mit dem NDR Funkhaus Hannover u.a.
- Einladung „echter Künstler“ ans Ratsgymnasium Peine
- Musikbezogene Exkursionen
- Gemeinsame Probenfahrten der Musik-Ensembles